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冬奥会4
金得主、中国
短道速滑队
领军人物王
濛近日在上
海备战索契
冬奥会的训
练中不幸摔
伤造成脚踝
骨折。目前
王濛正在上
海华山医院
进 行 手 术 。
国家体育总
局冬季运动
管理中心表
示，暂不放弃
王濛参加本
届索契冬奥
会，但具体的
安排根据手
术情况而定。

据 记 者
了解，16日上午，中国短道速滑队在上海
东方体育中心进行冰上训练。接近中午
时分，队内进行了最后的接力赛训练，并
且像往常一样安排了男女混合进行。王
濛当时是和一名男队员发生了碰撞，王濛
随即摔了出去，随后她就举手示意自己的
脚部有情况。当教练和队医赶来脱下王
濛的冰鞋时，发现她的脚踝处已经发生肿
胀。短道速滑队随即拨打了急救电话，把
王濛送到上海华山医院。

当晚7时许，王濛被送进手术室进
行手术。据悉，王濛的手术进行得相当
顺利。据主治医生介绍，王濛的精神状
态很好，但是伤势比较严重，手术后还
要经过感染和肿胀的“考验”。 从目前
的情况来判断，医生认为王濛参加本届
索契冬奥会的可能性已经不大了。专
家表示，骨折需要一定的愈合时间，“从
王濛的伤势来看，手术后愈合与康复需
要较长的时间来进行”；而索契冬奥会
还有3周的时间就将拉开大幕。

谈到王濛的伤势对中国短道速滑
队的影响，中国短道速滑队副领队刘浩
表示，王濛的受伤对中国短道速滑队而
言是很大的损失，而且事发比较突然，
大家也都没有预料到。“我们对队伍的
要求还是安心备战，该做什么还得继续
按计划进行。我们也会全力配合王濛
的治疗。希望其他选手继续努力去备
战，把短道速滑队的精神拿出来。”据刘
浩透露，在女子3000米接力的比赛中，
王濛虽然是主力，但也不是每场比赛
都上，不同的比赛会采用不同的阵容。
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六个项目新入冬奥会
女子跳台滑雪受青睐

巾帼筑梦冰雪极限
杨乔栋

2014年索契冬奥会已进入最后的倒计时。所有人都不约
而同地将目光集中在了各个代表团的备战状态和比赛项目的
夺金点上。这是竞技体育的魅力使然，也是人们对赛事满心
期待的一种表现。然而，与这些“老生常谈”的话题相比，
6个将在本届索契冬奥上首次亮相的项目倒有些“喧宾夺
主”的意味。

众所周知，国际奥委会已于2011年在伦敦召开的执委
会大会上宣布，女子跳台滑雪、冬季两项混合接力、花样滑
冰团体、雪橇接力以及男、女U型槽双板滑雪6个项目将进
入到2014年索契冬奥会项目的大名单中。这不仅意味着冬
奥会项目设置进一步多元化，同时预示着包括跳台滑雪、U
型槽滑雪等在内的一些时尚刺激的项目开始逐渐得到冬奥会
的“青睐”……

一场官司惹了“祸”

2009年——温哥华冬奥会举办的前一年。一场突如其来
的官司给即将举办的冬奥会做了一次“非常到位”的宣传。
来自北美以及欧洲国家的15名跳台滑雪女运动员向加拿大
一家法院起诉，以“涉嫌违反加拿大人权法”、“性别歧视”
为由将温哥华冬奥会组委会告上了法庭。

原告就温哥华冬奥会未设置女子跳台滑雪比赛向法院提
出强烈抗议，要求法院依法作出如下判决：或加入女子跳台
滑雪比赛；或取消男子跳台滑雪比赛；再或者将男子跳台滑
雪比赛移至加拿大以外的地方进行。

拿鸡蛋和石头碰的结果是可想而知的。法院最终以一个
冠冕堂皇的理由，即“冬奥会的项目设置是由国际奥委会设
置，而非温哥华奥组委权力范围之内所能决定”驳回了原告
的诉讼请求。结束了这场沸沸扬扬的“闹剧”。但同时也为
接下来发生的事情埋下了伏笔。

一项决议喜通过

在这场莫名其妙的官司中吃了哑巴亏的温哥华奥组委显
然处在一个十分尴尬的境地。因为，冬奥会的项目设置确实
不是东道国组委会“分内”的事，但自己成了被告，毕竟不
光彩。于是，他们借此事向国际奥委会“喊冤”：希望国际
奥委会能够在2014年的冬奥会中设置女子跳台滑雪项目

当时的国际奥委会正在全身心忙碌温哥华冬奥会，实在
“无暇顾及”此事。然而，这场出乎意料的官司确实给了国
际奥委会一记“重重的耳光”。

于是，国际奥委会便在2011年对外宣布将在2014年冬

奥会上新增6个项目，女子跳台滑雪首当其冲。用前国际奥
委会主席罗格的话说，“这些都是精彩刺激、极具观赏性的
比赛项目，是对冬奥会很好的补充，增加了冬奥会的吸引
力，同时增加了女性参与的机会。我期待着在2014年的索
契冬奥会欣赏选手们在这些项目上的比拼。”

一条标准需把握

不可否认，罗格的话确实道出了近年来国际奥委会在增
加奥运项目上的一条重要标准，即在充分尊重男女平等的前
提下，争取吸引更多的年轻人参与其中，从而更好地促进该
运动项目在世界范围内的推广。

通过对比不难发现，在新增的6个项目中，各个项目之
间的特色和差别也是十分明显的。既有较为普遍的大众项
目，也有与极限运动结合比较紧密的冰雪极限项目。就女子
跳台滑雪而言，这项过去只属于“纯爷们儿”的运动项目，
随着欧洲各国女子跳台滑雪热的兴起和发展，最终达到“任
何一个比赛项目只有列入两届世锦赛之后才有资格申请进入
奥运会”的硬性规定，如愿“入住”冬奥。

不过，外界对于国际奥委会的这条项目引进标准似乎并
不“买账”。有人认为，单从项目的发展角度出发考虑项目
的引进有违奥运人文精神。换言之，即使女子跳台滑雪再受
欢迎，其危险性仍不容忽视，并非十分适合女性。但是，增
加新项目、扩充赛事容量，在奥运会、冬奥会的发展道路上

确实起着吸引眼球的作用。

一项纪录待打破

与欧美国家相比，我国的女子跳台滑雪发展相对较晚。我
国第一支女子跳台滑雪队也是2008年为备战来年在哈尔滨
举行的世界大学生冬季运动会而成立的。当时无论是从组队、
训练还是比赛等环节，整个状态都比较“仓促”。尽管如此，刚
成立不久的中国女子跳台滑雪队还是在当年的大冬会上取得
了一枚宝贵的铜牌，为中国女子跳台滑雪迈出了坚实的一步。

此次女子跳台滑雪项目进入冬奥会，也着实为中国女子
跳台滑雪带来难得的发展机遇。以马彤、纪程、李雪尧、刘奇等
一批队员为核心的队伍，可以借此机会在奥运会上一展风采。
这样的经历不仅对他们自身的训练和比赛有着很好的促进作
用，同时也可以为中国女子跳台滑雪的发展积累宝贵经验。

截至目前，中国女子跳台滑雪队所取得的荣誉莫过于团
体在2009年哈尔滨大冬会上获得的铜牌以及马彤在2012年
的土耳其跳台滑雪世
界青年锦标赛上取得
的第 10名。而伴随着
索契冬奥会的临近，
或许距离打破这项纪
录的日子已经不远
了。

不久前，“独腿车手”王永海荣膺
2013年度CCTV体坛风云人物评选
残疾人体育精神奖。在2013年环青
海湖自行车赛上，这位单腿骑行的山
东大汉以超人的意志骑完了全部赛
程。比赛结束了，王永海的故事却留
在了美丽的青海湖畔。

十九岁遭遇车祸不幸

1972年，王永海出生于山东省诸
城市枳沟二村一个普通的农民家
庭。19岁那年他遭遇车祸，失去一条
左腿。
“刚开始时，真的很不习惯，生

理上，心理上。”可以想象这种不幸
给一个花季少年带来怎样的痛苦。
从天而降的厄运，并没有让王永海
一蹶不振，他很快从绝望中站立起
来，勇敢面对现实。伤愈后，他先
是到村里的福利脱水厂找到一份过
磅的工作。一年后村里的福利脱水
厂倒闭了，王永海又到枳沟车站摆
了个水果摊。辛勤积攒了两年，他
买上一辆三轮车，早出晚归地开始
跑出租。

自行车就是他的左腿

2002年10月份，他在路上看到国
家残疾人自行车队在训练，这支队伍
一下子就深深进入他的世界，成为其
中一员成了他的愿望。

骑自行车对于一个残疾人来说
并不容易。“因为平衡不容易掌握，一
开始老摔跤。我肯定不能像你们那
样学骑车，只能扶着墙来练。”王永海
说，自己已记不得摔了多少跤，“摔跤
摔得家里人都害怕了，最重的一次整
个左半身都擦破了。”

熟能生巧，王永海骄傲地说，也
许自己有这方面的天赋，没用多久
竟然掌握了平衡并能相对自如地骑
行了。“后来我去县城就骑自行车
去，所有人都很惊奇，毕竟我只有
一条腿。”渐渐，王永海爱上了这项
运动，并积极向专业水平发展。十
年磨一剑，他在世界残疾人自行车
锦标赛、全国残运会等各项国内外
赛事上，夺得了包括6枚金牌在内的
9枚奖牌。

环青海湖和自己比赛

“参加环湖赛是我的一个梦想。”
带着这份梦想，王永海只身一人坐火
车来到西宁，准备报名参赛。可惜，

并未在国际自行车联盟注册过的他，
被告知没有参赛权。

虽然第一天的西宁绕行赛，他
连进全封闭赛道的机会都没有。但
是秉持着“来就来了”的心态，从
第二天开始，他决定借环青海湖的
赛道，把这次所有赛段骑个遍。本
次环湖赛全程3100多公里，其中转
场1100多公里，共13个赛段，当中
只有一天休息。之前，他从来没有
参加过这样强度的比赛。

由于不能影响正常运动员的比
赛，他每天都要比正常选手早出
发，这样，才能用到赛道。而快到
终点时，他就停下来，等运动员全
过终点后，他才过终点。但在第三
赛段时，由于都是陡坡，只有一条
腿的王永海，明显吃力。结果天也
快黑了，其他人早就回宾馆休息
了，他还没到终点。

比赛的路段王永海从来没有骑
过。那天晚上，他最后寄宿在路边一
户人家家里。“他们看到我这个样子，
都惊呆了。”平时每到一处，他都要自
己找住找吃。

13天过去了，最终，王永海成功
骑完了所有赛段。

在2013年度CCTV体坛风云人
物颁奖典礼上，他表达了对自行车
的热爱，对环境保护的焦虑，他呼
吁：“世界各国有车一族应多骑骑自
行车，锻炼身体。少开一天车，对
低碳环保有好处。”
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王永海荣获体坛风云

人物残疾人体育精神奖

在日前的2013—2014年赛季国际雪联自由式滑
雪空中技巧世界杯加拿大站中，“雪上公主”李妮娜
以91.29分获得亚军。30岁的她在退役两年后复出，
只是为了在索契冬奥会上圆一个奥运梦。

“白雪公主”初长成

李妮娜并不是出生于体育世家，但7岁时被辽宁
本溪技巧队看中，8岁被选入沈阳体育学院竞技体校
练习技巧，11岁转练自由式滑雪空中技巧。从此，她
便与滑雪结下了不解之缘。

2005年李妮娜在自由式滑雪世界锦标赛上，完
美的飞腾、翻转、落地、滑行令她斩获了自己运动生
涯的第一枚金牌，同时这枚金牌也是中国选手在自
由式滑雪项目中获得的第一枚冠军奖牌。2007年她
再次蝉联冠军，2009年三度摘得世锦赛金牌，这让李
妮娜向世人证明了自己超强的实力。

李妮娜是中国雪上项目的标志性人物，中国空
中技巧第一个世锦赛冠军，第一个世界杯总决赛冠
军，第一个世界排名第一，然而诸多“第一”中唯独少
了一枚冬奥会的“第一”。一直伤病缠身的李妮娜在
2006年都灵冬奥会和2010年温哥华冬奥会中，都遗
憾地与金牌失之交臂获得了亚军。

选择离开为沉淀

2010年温哥华冬奥会后，当李妮娜含泪说“我终于
可以解脱了”时，我们知道“雪上公主”可能要离开了。
李妮娜清楚自己的身体状况、年龄问题以及中国队需要

更强大的冲击
力，这些都使得
李妮娜选择了
退役。

正如李妮
娜 自 己 所 言:
“接触一些生活
中不同的东西，
多一些不一样
的经历”。她在
离开了训练和
比赛后她选择
了回到学校继
续深造，成为了
北京体育大学
教育训练专业
的一名研究生，惬意地享受着校园时光。

回归校园并没有让李妮娜从大家的视线中消
失，爱“玩”的她也跨界参加了很多娱乐节目。除了
在央视的《体育星探》节目中客串主持人，还参加过
东方卫视的《舞林大会》等其他综艺节目。这都为李
妮娜的“后滑雪时代”留下了浓墨重彩的一笔。

因“爱”复出路艰辛

2013年自由式滑雪空中技巧项目的规则有了新
的改动，把之前两跳成绩相加改为一跳定胜负。这
样一来，以稳定发挥著称的李妮娜决定重新回到赛
场。能让李妮娜重返赛场的理由更多的是她对这个
项目的热爱以及对国家队生活的怀念。

然而重返赛场的路并不顺利。这使得李妮娜在
2013年初的长春世界杯赛中，右膝前十字韧带断裂、
内侧副韧带损伤，这为她冲向索契冬奥会又增添了
难度。多年的运动员生活已经让“坚韧”成为李妮娜
骨子里的精神了，亲人朋友说她“疯了”，可是她却依
然坚持。
“宝刀未老”的李妮娜在受伤后复出的首战就交

出了完美答卷，在自由式滑雪空中技巧世界杯首战
北大壶站获得冠军。这也让人对李妮娜的索契之路
有了更多期盼。

刚刚过完 30岁生日的李妮娜可算是一名“老
将”，在新人辈出的中国队李妮娜早已从“红花”变成
“绿叶”了，而她却认为，“或许当着当着，我就进决赛
了。能拿冠军固然好，但如果奥运会三连亚，我也很
开心，因为我会和王皓一起去三亚代言。”

有这样轻松的心态和稳定的技术，相信李妮娜
可以在索契冬奥会时展现出不俗的状态。

“雪上公主”回归只缘奥运梦

李妮娜向索契冲击
许若楚

李妮娜有望登上索契的领奖台
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王永海实现高原骑行梦想

中国女子跳台滑雪选手崔琳琳


